



## Résilience climatique au Sahel : stratégies innovantes et enjeux environnementaux

Dans l'immensité aride du Sahel, où les terres semblent défier toute forme de subsistance, des communautés résolues réinventent leur avenir en transformant des défis environnementaux en facteurs de résilience. En misant sur l'agroécologie, la médiation transfrontalière et la gestion durable des ressources, le Programme d'urgence pour la stabilisation des espaces frontaliers du Sahel (PDU-UE) forge une résilience ancrée dans la réalité sahélienne, offrant une perspective où innovation et tradition se conjuguent pour redonner espoir aux paysans.



### Une meilleure adaptation par l'apprentissage collectif et l'agroécologie

L'initiative des Champs-Écoles Paysans (CEP), développée dans le cadre du projet RECOLG appuyé par le PDU-UE, incarne cette approche. Plus qu'un transfert de connaissances, ce dispositif repose sur la participation active des agriculteurs, qui explorent et adoptent les pratiques les plus adaptées à leurs terres. Dans un contexte marqué par une grande variabilité climatique, cette méthode agroécologique renforce la capacité des producteurs à s'adapter aux conditions changeantes tout en assurant la conservation des ressources naturelles. Les agriculteurs deviennent ainsi les acteurs principaux de leur propre résilience, en intégrant des innovations pertinentes qui soutiennent leur productivité et préservent l'équilibre écologique de leurs exploitations.

### Renforcer la coopération transfrontalière pour la stabilité régionale

Parallèlement, le processus de médiation mis en œuvre entre les communautés de Gogui au Mali et Gogui Zemmal en Mauritanie illustre une autre dimension de la résilience climatique. Ce projet, situé dans une zone transfrontalière particulièrement sensible, favorise le dialogue et la coopération pour une exploitation partagée des ressources naturelles. En instaurant des accords concertés sur l'utilisation des terres et des points d'eau, le PDU-UE contribue à prévenir les tensions tout en renforçant les relations intercommunautaires. Cette démarche proactive démontre l'importance d'une coopération transfrontalière bien orchestrée pour garantir une stabilité durable.



## Garantir une gestion durable des ressources vitales

La portée du PDU-UE dépasse les interventions locales en adoptant une perspective régionale. La création de comités de gestion de l'eau en est un exemple marquant. Ces structures, loin d'être de simples entités administratives, incarnent la gestion durable d'une ressource essentielle à la vie dans le Sahel. Dotés des compétences et des outils nécessaires, ces comités garantissent une répartition équitable et une utilisation raisonnée de l'eau, consolidant ainsi la résilience collective des communautés. Au moins 16 cadres de concertation ont été mis en place dans le cadre du projet ACOR, ce qui a permis de clarifier les rôles et responsabilités de chacun dans la gestion des ressources naturelles.

Les initiatives portées par le PDU-UE, qu'il s'agisse des Champs-Écoles Paysans, des processus de médiation ou des comités de gestion, démontrent la manière dont la résilience climatique au Sahel s'ancre dans la durée et la coopération. Ce programme parvient à transformer les défis environnementaux en opportunités pour la cohésion sociale et l'équilibre écologique. En misant sur l'innovation, la coopération transfrontalière et une gestion intégrée des ressources, le PDU-UE forge un avenir où les communautés du Sahel peuvent non seulement survivre, mais prospérer dans un environnement résilient et durable. ●

*Cet article a été produit avec le soutien financier de l'Union européenne à travers le Fonds fiduciaire d'urgence pour l'Afrique. Son contenu relève de la seule responsabilité du PDU-UE et ne reflète pas nécessairement les opinions de l'Union européenne.*

## Des résultats clés des initiatives du PDU-UE pour le renforcement communautaire et la résilience durable

- **Projet ACOR** : mise en place de 16 cadres de concertation définissant les rôles et responsabilités des acteurs pour une gestion partagée et apaisée des ressources.
- **Projet PROGRESS** : réalisation de 83 activités visant à renforcer les capacités des communautés locales en collaboration avec les autorités locales et les services techniques, afin d'améliorer la résilience des communautés face aux chocs environnementaux et économiques.
- **Projet RECOLG** : Formation de +200 acteurs à l'analyse de la vulnérabilité et à l'adaptation face aux changements climatiques, à travers l'élaboration de 74 Plans d'Action Communautaires d'Adaptation, offrant des outils pour mieux anticiper les effets du changement climatique.
- **REcosa** : Appui à 4 communes pour la cartographie des actions SAN (Résilience-Cohésion sociale, Sécurité Alimentaire et Nutritionnelle), et réalisation de 34 études participatives sur les risques, vulnérabilités et capacités communautaires, permettant un diagnostic précis et une identification des solutions adaptées.
- **Projet PARIC** : +30 campagnes d'information sur les pratiques de renforcement de la résilience et les droits fondamentaux réalisées.



Financé par  
l'Union européenne